



PROGRAMA DE DESARROLLO Y PAZ DEL CESAR Y LA GUAJIRA

# CONTEXTO TERRITORIAL

*Dinámicas económicas, políticas, sociales y ambientales*

DE 15 DE MARZO A 15 DE ABRIL 2024

## ANÁLISIS DE CONTEXTO / 15 marzo a 15 de abril 2024

El presente documento contiene un análisis de contexto del departamento del Cesar y La Guajira que parte de algunas dinámicas económicas, políticas, sociales y ambientales que se están desarrollando de forma coyuntural o con motivaciones estructurales. Adicional a ello, busca relacionar aquellos escenarios identificados con la labor del Programa de Desarrollo y Paz del Cesar y La Guajira en los territorios y el papel que tienen las comunidades en los mismos.

La coyuntura de orden público en el departamento del Cesar revela una situación sumamente delicada, marcada por amenazas persistentes dirigidas a líderes y lideresas comunitarios, sociales y políticos, así como a defensores y defensoras de derechos humanos. Durante el periodo comprendido entre marzo y los primeros 15 días de abril de 2024, se han registrado tres amenazas dirigidas a líderes y lideresas en el municipio de Chiriguaná<sup>1</sup>. Estas amenazas se suman a las seis dirigidas a líderes comunales en el municipio de El Paso durante el mes de febrero<sup>2</sup>.

Además, se ha observado un aumento en los casos de desplazamiento forzado, especialmente en el corregimiento de Poponte, ubicado en la zona rural de Chiriguaná, Cesar. La situación se torna crítica con el desplazamiento de al menos 50 familias que han decidido abandonar el territorio para protegerse de posibles ataques armados. El asesinato del campesino José Luis Martínez ha desencadenado un clima de intimidación en la región, exacerbado por las amenazas de grupos armados y la distribución de panfletos intimidatorios que exigen a ciertas personas abandonar la zona. Estos eventos mantienen en alerta a la población local<sup>3</sup>.

A este panorama se añaden los asesinatos selectivos en varios municipios, entre ellos Agustín Codazzi, El Copey, Pueblo Bello, Chiriguaná, El Paso y Valledupar, que se atribuyen a grupos emergentes con tendencia paramilitar. Estos grupos justifican sus acciones bajo el pretexto de llevar a cabo una supuesta "limpieza social".

Por otra parte, la violencia contra la mujer persiste de manera alarmante en el departamento del Cesar, con un total de siete mujeres asesinadas en lo que va del año 2024<sup>4</sup>.

---

<sup>1</sup> Investigación para análisis de Contexto. Programa de Desarrollo y Paz del Cesar y la Guajira.

<sup>2</sup> Investigan amenazas contra líderes comunitarios en El Paso, Cesar <https://caracol.com.co/2024/02/17/investigan-amenazas-contra-lideres-comunitarios-en-el-paso-cesar/>

<sup>3</sup> Más de 50 familias desplazadas por injerencia de grupos armados en zona rural de Chiriguaná, Cesar. <https://www.bluradio.com/regiones/caribe/mas-de-50-familias-desplazadas-por-injerencia-de-grupos-armados-en-zona-rural-de-chiriguana-cesar-rg10>

Autoridades en la costa caribe encuentran cuatro cuerpos con un letrero: "fuera ratas". <https://www.infobae.com/colombia/2024/03/02/autoridades-en-la-costa-caribe-encuentran-cuatro-cuerpos-con-un-letrero-fuera-ratas/#:~:text=Un%20hecho%20violento%20ocurri%C3%B3%20en,del%20pa%C3%ADs%20durante%20el%202024.>

<sup>4</sup> Siete mujeres han sido asesinadas durante este 2024 en el departamento del Cesar. RTA Noticias.

<https://www.instagram.com/rtanoticias/reel/C4zKtP3uF4u/>

Este departamento se sitúa, como unos los departamentos con los índices más altos de violencia contra la mujer a nivel nacional, evidenciando así los desafíos significativos que enfrenta en términos sociales y culturales ante esta creciente ola de violencia de género.

Según los datos proporcionados por la Fiscalía para el año 2023, los delitos que más impactan al departamento del Cesar son la violencia intrafamiliar, con 5,671 casos, y la violencia sexual, con 2,382 casos. Asimismo, la Secretaría de Salud reportó un total de 1,951 casos de violencia de género durante el último año (2023), donde Valledupar contribuyó con el mayor porcentaje, alcanzando el 34%, seguido por Aguachica con el 9.9% y San Alberto con el 7%<sup>5</sup>.

Es importante destacar que muchas de estas situaciones de violencia no son denunciadas, ya sea por temor, debido al desplazamiento de las víctimas como consecuencia de los hechos victimizantes, o por otras circunstancias, lo que contribuye a que las cifras de violencia basada en género (VBG) alcancen niveles preocupantes en la región.

En el departamento de La Guajira se ha registrado una serie de amenazas dirigidas hacia la comunidad LGBTIQ+ mediante la distribución de un panfleto. El presunto autor de este documento es el grupo Conquistadores de La Guajira–Bloque Renacer, una facción de las Autodefensas Gaitanistas (AGC), que ha generado temor al anunciar un supuesto "exterminio social" dirigido tanto a personas vinculadas con el Tren de Aragua como a individuos percibidos como pertenecientes a la comunidad LGBTIQ+.

En este mensaje, se anuncia el "exterminio social" destinado a quienes se vinculan con el Tren de Aragua, así como a aquellos percibidos como miembros de la comunidad LGBTIQ+. De manera preocupante, se ha señalado a las personas LGBTIQ+ de La Guajira como blancos específicos de estas amenazas, siendo etiquetadas de manera despectiva como "enfermas mentales y sexuales".

La zona de influencia de los Conquistadores de La Guajira-Bloque Renacer se ha acotado a las comunas 1, 4, 9 y 10 de Riohacha, extendiéndose a las calles principales, así como a los municipios de Albania, Maicao y Uribia<sup>6</sup>.

Asimismo, la inseguridad en la capital de La Guajira y la mayoría de sus municipios continúa en aumento. Durante el mes de marzo y los primeros 15 días de abril, se han registrado protestas por parte de conductores y la población en general, demandando un aumento en la presencia policial para contener la creciente ola de inseguridad. Estas manifestaciones se ven exacerbadas por las acciones de grupos armados emergentes, quienes buscan controlar zonas estratégicas para sus operaciones<sup>7</sup>. Hasta el 27 de marzo, se habían reportado un total de 26 muertes violentas en

---

<sup>5</sup> En audiencia pública evaluarán acciones contra la violencia a la mujer en el Cesar.

<https://www.elpaisvallenato.com/2024/04/06/en-audiencia-publica-evaluaran-acciones-contra-la-violencia-a-la-mujer-en-el-cesar/>

<sup>6</sup> Denuncian amenazas discriminatorias y violentas hacia personas LGBTIQ+ en La Guajira.

<https://www.eltiempo.com/colombia/otras-ciudades/denuncian-amenazas-discriminatorias-y-violentas-hacia-personas-lgbtqi-en-la-guajira-3330982>

<sup>7</sup> Se agudiza la crisis en La Guajira: ahora ordenaron la militarización de Riohacha.

<https://www.infobae.com/colombia/2024/03/19/la-guajira-por-hechos-delictivos-ordenaron-la-militarizacion-de-riohacha/>

Riohacha, lo que ha generado una creciente preocupación debido al notable incremento en los casos de homicidio en la ciudad<sup>8</sup>.

Además, esta situación está teniendo un impacto negativo en el turismo de la región, ya que los visitantes potenciales se muestran reticentes a viajar a áreas afectadas por la inseguridad, lo que representa una pérdida económica adicional para la comunidad local<sup>9</sup>.

Por otro lado, el fenómeno del Niño ha golpeado con fuerza a la región, especialmente a los departamentos del Cesar y La Guajira, generando preocupación y afectando diversas actividades económicas y sociales.

En el Cesar, los ganaderos de Becerril han emitido un llamado urgente a la Secretaría de Agricultura del departamento y a las autoridades locales para solicitar apoyo frente a las graves consecuencias que están experimentando debido a este fenómeno climático. La producción ganadera se ve amenazada por la sequía, poniendo en riesgo los pequeños hatos y la estabilidad económica de los productores<sup>10</sup>.

En el municipio de La Jagua de Ibirico, Cesar, la comunidad se enfrenta a una situación alarmante provocada por la sequía del río Tucuy. Los líderes comunitarios atribuyen parte del problema a las concesiones otorgadas por la Corporación Autónoma Regional del Cesar, Corpocesar, para el cultivo de palma de aceite. Según afirman, estas concesiones están contribuyendo al agotamiento del río al desviar su caudal, lo que agrava la escasez de agua y afecta negativamente a la población local<sup>11</sup>.

En Materia política, La Procuraduría General de la Nación ha iniciado una investigación dirigida al secretario general de la alcaldía de Valledupar, Guido Andrés Castilla González, así como a otros funcionarios del municipio, debido a presuntas irregularidades relacionadas con el servicio de transporte para niños y niñas en las áreas rurales y sectores marginados de la ciudad.

El Ministerio Público está indagando posibles negligencias por parte de los funcionarios, quienes aparentemente no han implementado adecuadamente el servicio de transporte para la población escolar registrada en estos sectores para el año 2024, según lo estipulado por las autoridades locales. Es importante destacar que esta situación está afectando a menores de edad, lo que enfatiza la gravedad del asunto<sup>12</sup>.

---

<sup>8</sup> Van más de 26 muertes violentas en lo que va corrido del año en la capital de La Guajira.

<https://www.eltiempo.com/colombia/otras-ciudades/duros-cuestionamientos-al-manejo-de-la-seguridad-en-el-districto-de-riohacha-3328574>

<sup>9</sup> Incrementan los atracos en vías de La Guajira afectando a pobladores y turistas.

<https://www.infobae.com/colombia/2024/03/08/incrementan-los-atracos-en-vias-de-la-guajira-afectando-a-pobladores-y-turistas/>

<sup>10</sup> Foro Ambiental del Cesar eleva preocupación por la crítica situación de los ríos en el departamento.

<https://www.radioguataपुरi.com/noticias/22497>

<sup>11</sup> Concesiones habrían secado el río Tucuy en La Jagua de Ibirico. <https://www.rtanoticias.com/concesiones-habrian-secado-el-rio-tucuy-en-la-jagua-de-ibirico/>

<sup>12</sup> Procuraduría investiga al secretario general de Valledupar, Cesar, por presuntas irregularidades en el transporte escolar de niñas y niños. <https://www.procuraduria.gov.co/Pages/investiga-secretario-general-valle-cesar-presuntas-irregularidades-en-transporte-escolar.aspx>

En materia económica, el Departamento Administrativo Nacional de Estadística de Colombia (Dane) ha difundido el Índice de Precios al Consumidor (IPC) correspondiente a febrero de 2024, el cual examina la fluctuación de precios de los principales bienes y servicios consumidos por los hogares colombianos. Según este reporte, hasta el mencionado mes, Valledupar, capital del departamento del Cesar, se posiciona como la ciudad con el mayor costo de vida, registrando una variación anual del IPC del 10,13 %. Es significativo destacar que Valledupar fue la única ciudad que presentó una tasa de inflación de dos dígitos. En segundo lugar, se encuentra Riohacha, en La Guajira, con una inflación del 9,41 %<sup>13</sup>.

La situación en los departamentos del Cesar y La Guajira muestra una compleja intersección de factores que contribuyen a un entorno donde persisten problemáticas sociales estructurales. La persistencia de la violencia, tanto contra líderes comunitarios como contra la comunidad LGBTQ+, refleja una profundización de los conflictos sociales y políticos en la región. La presencia de grupos armados emergentes agrega una capa adicional de inestabilidad, generando un clima de temor y desconfianza en la población.

El aumento de la inseguridad, evidenciado por el incremento de homicidios y las protestas ciudadanas, señala una creciente percepción de vulnerabilidad entre los habitantes de estos departamentos. Este contexto de inseguridad no solo afecta la calidad de vida de las personas, sino que también tiene un impacto negativo en la economía local, especialmente en el sector turístico, que se ve afectado por la falta de seguridad y la percepción de riesgo.

El fenómeno del Niño agrava aún más la situación, exacerbando las condiciones de sequía y escasez de agua en algunas áreas, lo que afecta la producción agrícola y ganadera y pone en riesgo la seguridad alimentaria de la población. Por estas razones es importante y necesario abordar de manera integral los desafíos de seguridad, desarrollo económico y bienestar social para lograr una mejora significativa en la calidad de vida de la población y promover un ambiente de paz y estabilidad en la región.

## INVESTIGACIÓN Y REDACCIÓN

Duvan Suárez Bohórquez  
Comunicador Social y Periodista  
Integrante de La Red de Pobladores del Cesar  
Y Fundación Paz Viva